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RESUMEN 
 

SEP 

* Pide la ASF no concluir el pago de la Estela de Luz 

Reforma: Tras presentar el informe de la Cuenta Pública 2010 ante los diputados, el Auditor Superior 
de la Federación, Juan Manuel Portal Martínez, pidió al Gobierno Federal, de manera formal, no 
concluir el pago de la obra “Estela de Luz” porque muestra carencia de información y documentación 
en montos de recursos, precios y volúmenes de materiales, por lo que el funcionario aseguró que no 
cesarán de fluir una serie de actos incorrectos en torno a esa obra, cuando se hagan las 
investigaciones del ejercicio del 2011 y el presente año.  

De los 3 mil 750 millones de pesos asignados al fideicomiso para los Festejos del Bicentenario y a la 
construcción de la Estela de Luz, sólo fueron justificados 500 millones (13 por ciento), informó la 
Auditoría Superior. (Reforma PP y 5-A, La Jornada PP y 3, El Universal PP-8, La Crónica PP y 10, 
Excélsior PP, 9 y 10-Comunidad, El Financiero PP-33, El Sol de México Ocho Columnas y 3, La 
Jornada PP y 3, La Razón PP-4, La Prensa 7, Metro 10, Excélsior 10, El Economista 46, 
Ovaciones 2, Impacto PP y 8) 

* Polémica 

Reforma: Diversas anomalías se han detectado en la construcción del monumento conmemorativo del 
Bicentenario, por mencionar algunas: En agosto 13 del 2010, el Secretario de Educación, Alonso 
Lujambio, reconoce que el monumento será inaugurado en el “último tercio de 2011” y que el costo se 
elevó de 399 a 690 millones de pesos; al año siguiente, en julio 12 del 2011, el arquitecto César Pérez 
Becerril, denuncia presiones de Alonso Lujambio para que no revele la corrupción en la construcción. 
(Reforma PP-5, La Jornada PP-3) 

* Pepe Grillo.- 

La Crónica: En su intervención titulada Estela de… agravios e indica: “La Auditoría Superior de la 
Federación confirmó las múltiples irregularidades en torno a la construcción de la Estela de Luz. El 
asunto estuvo chueco, por lo que se ve, desde los cimientos. Hubo irregularidades en la creación del 
fideicomiso, en la convocatoria, en la contratación del proyecto ganador, en la formalización del 
contrato y en la ejecución de los trabajos previos. Hubo además incumplimientos y errores’ de parte de 
todos los participantes en la obra. Ya ni hablar del sobreprecio y del retraso en su entrega. Lo más 
lamentable es la impunidad de que gozan los responsables de tantos agravios. (Pág. 3-Opinión) 
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* Así lo dice Lamont.- Federico Lamont 

La Prensa: Bonanza: Con la obra pública denominada “Estela de Luz’”, III Servicios se dedicó a la 
subcontratación de empresas que se avocarían a este proyecto, entre ellas GUTSA. Lo que nadie 
esperaba es que la referida III Servicios aprovecharía las lagunas jurídicas contenidas en la Ley de 
Adquisiciones y Contratación de Servicios para beneficio de sus directivos (no de III Servicios SA de 
CV), entre los que, para sorpresa nuestra, se encuentra José Arenal Alonso, a la postre responsable 
de asuntos jurídicos de la multicitada III Servicios. (La Prensa 6, El Sol de México 9) 

* Arremetieron contra las anomalías que arrojó la Cuenta Pública 2010 

El Sol de México: Integrantes de Comisión de Vigilancia de la Federación de la Cámara de Diputados, 
arremetieron contra las anomalías que arrojó la Cuenta Pública 2010, en la que se desprenden 
irregularidades en la construcción de la Estela de Luz, CFE, IMSS, Licitación 21, Mexicana de 
Aviación, deuda pública de los estados y la Lotería Nacional. (Pág. 3-A) 

* Instituto Nacional de Estudios de las Revoluciones de México niega irregularidades 

La Jornada: En un comunicado, el Instituto Nacional de Estudios de las Revoluciones de México, negó 
las irregularidades señaladas en el informe de la ASF sobre la Cuenta Pública 2010 respecto a la 
construcción de la Estela de Luz. En un documento de dos páginas, el organismo dependiente de la 
Secretaría de Educación Pública también señala que las contrataciones realizadas entre el 
Fideicomiso del Bicentenario y el Sistema de Agencias Turísticas del ISSSTE se apegaron a lo que 
establece la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público, y negó que se 
hicieran pagos excesivos por los actos del 15 de septiembre de 2010 en Paseo de la Reforma. (Pág. 4) 

* Dinero.- Enrique Galván Ochoa 

La Jornada: En la sección Twitter, @Occupy México señala: ¿Sabía que el costo de la Estela de Luz y 
el nuevo Senado fue casi el mismo que el de las Torres Gemelas? (380 mdd vs 500 mdd)”. (Pág. 10)  

 Murmullos 

El Sol de México: La sección Rezongos señala que Uriel Márquez Carrasco, subsecretario de la 
Secretaría de la Función Pública, al dictar la conferencia magistral Los principios éticos de la función 
pública indicó: “Al simplificar, dar transparencia y reorganizar los procesos públicos del gobierno en 
torno al ciudadano se cierran espacios para la corrupción; con menos reglas se genera un tejido social 
más fuerte y cohesionado, que impide que la delincuencia permee en la sociedad”. El columnista 
acota: “seguramente dice la verdad, pero hay hechos que hacen que surjan algunas dudas. Por 
ejemplo ¿qué pasó con la ‘Estafa’, perdón, la Estela de Luz”. (Pág. 6)  
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* Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2010: Programa Enciclomedia 

El Universal: A siete años de que inició la operación del Programa Enciclomedia las irregularidades 
continúan en la Secretaría de Educación Pública en donde los “deficientes” controles impidieron que no 
se acreditara la aplicación de 6.3 millones de pesos en penalidades a los prestadores de servicio, 
además de que aplicó descuentos y no comprobó servicios contratados; mientras que el programa que 
los sustituirá, HDT, deberá reintegrar 237.7 millones de pesos a la Tesorería de la Federación por no 
ser ejercidos.  

Al presentar el Informe del Resultado de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2010, la 
auditoría señala que la SEP no aplicó penalizaciones por 6 millones 297 mil 600 pesos a las empresas 
prestadoras del servicio de Enciclomedia, que excedieron los tiempos para reponer los equipos en los 
10 mil 763 casos de robo, fallas e incidentes registrados entre 2009 y 2010. (El Universal Pág. 8-A) 

* Análisis de siete años de funcionamiento del programa Enciclomedia 

La auditoría financiera y de cumplimiento al Programa Enciclomedia presentada en la Cuenta Pública 
2010 reveló que nueve de cada diez aulas con ese equipo de cómputo y pizarrón electrónico no 
funcionaron. Los resultados señalan que la SEP pagó cuatro mil 561 millones 831 mil 400 pesos en 
125 mil 562 aulas Enciclomedia a seis proveedores. Sin embargo, “se comprobó que del total de las 
aulas contratadas”, 11 mil 834 estuvieron sin servicio entre uno y 120 días, es decir que sólo uno de 
cada diez funcionó con normalidad en ese periodo, lo cual no evitó que la SEP pagara este servicio a 
las empresas contratadas. N 

* Deficientes mecanismos en el funcionamiento del programa Enciclomedia 

La Jornada: El análisis de siete años de funcionamiento del programa Enciclomedia –impulsado 
denodadamente por Vicente Fox– advierte que éste continúa con deficientes mecanismos de control, 
supervisión y seguimiento de los bienes y servicios contratados. “Asimismo, se carece de indicadores 
para evaluar el impacto del programa en la calidad de la educación básica del país…la SEP no 
acreditó que los prestadores de servicios garantizaron en forma íntegra los consumibles en 125 mil 562 
aulas, o en su caso la documentación que comprobara que la SEP realizó el descuento por 558 
Millones de pesos”. (Ocho Columnas y 2) 

* Fincarán responsabilidades por la pérdida del control del PHDT 

Reforma: La Auditoría Superior de la Federación solicitó fincar responsabilidades por la pérdida del 
control del Programa Habilidades Digitales para Todos y no poder comprobar el uso que los estados le 
dieron al 50 por ciento de los recursos transferidos. La ASF advirtió hace un año que el PHDT debía 
suspenderse hasta asegurar el control técnico, pedagógico y financiero del programa y la Secretaría de 
Educación Pública argumentó entonces que no podía detener la puesta en marcha del programa. La 
Auditoría pidió a la SEP fincar responsabilidades a los funcionarios de la coordinación del PHDT y la 
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Dirección General de Materiales Educativos de la Subsecretaría de Educación Básica por las pérdidas. 
El dictamen de la auditoría financiera que realizó la ASF a la Cuenta Pública 2010 es negativo. (Pág. 5-
A) 

* Necesario actualizar legislación sobre patrimonio 

El Universal: El informe de Fiscalización de la Cuenta Pública 2010 de la ASF evidencia problemas 
que arrastra desde hace años el subsector de cultura, como duplicidad de funciones entre el Conaculta 
y los Institutos Nacionales de Antropología e Historia y de Bellas Artes y Literatura. De igual forma, 
plantea la necesidad de actualizar la legislación acerca de patrimonio; la falta de transparencia en los 
donativos que entrega Conaculta; y la urgencia de contar con reglas claras en cuanto a concesiones 
de espacios al interior de museos, zonas arqueológicas y centros culturales. La Auditoría considera 
que el Consejo y la SEP deben evaluar eliminar funciones de esa dirección. (Pág. 12-Cultura) 

* Estados deberán devolver más de 10 mil millones de pesos  

El Universal: Premian estados a SNTE, signada por Nurit Martínez y Jorge Ramos. La Auditoría 
Superior de la Federación determinó que los estados deberán devolver más de 10 mil millones de 
pesos a la hacienda pública por “pagos improcedentes” a profesores, entre ellos a comisionados del 
SNTE. En la revisión a la Cuenta Pública 2010, se detectó la entrega de estímulos a profesores que ya 
recibían recursos del programa Carrera Magisterial, “compensaciones discrecionales” y el caso de 
docentes que no fueron localizados en las visitas realizadas a las escuelas.  

En sus recomendaciones, la ASF pide a los estados “racionalizar el número de personal comisionado 
de las organizaciones sindicales” y revisar el tipo de negociaciones que se realizan con el SNTE, ya 
que “ocasionan un mayor gasto local”, por alcanzar acuerdos cuando ya se registraron negociaciones 
a nivel federal. En lo que se refiere a comunicación social, la auditoría planteó revisar el gasto en la 
materia que realizan la Presidencia de la República e instancias del Gobierno Federal, ante la 
“excesiva e irregular” erogación en 2010, que llegó a 6 mil 479 millones de pesos, casi tres veces más 
de lo que autorizó el Congreso. (Ocho Columnas y 10-A) 

Editorial: ¿En qué se gasta y como se utiliza el dinero público? 

El Universal: No es sencillo saberlo cuando el universo de medición abarca cientos de instituciones, 
miles de funcionarios y miles de millones de pesos. Por fortuna la ASF ofrece luz cada año sobre las 
abultadas y complejas cuentas públicas federales… Pero sólo el Gobierno Federal es responsable. La 
Auditoría determinó que los gobiernos estatales realizaron pagos improcedentes por 10 mil 676.1 
millones de pesos a comisionados del sindicato magisterial y a docentes que en realidad no existían en 
las aulas donde según daban clases”. (Pág. 14-A) 
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* Elabora SEP el Manual de Seguridad Escolar 

Excélsior: Ante las situaciones de riesgo “inéditas” que enfrentan estudiantes y maestros de 
educación básica, la SEP elaboró el Manual de Seguridad Escolar para que docentes y alumnos sepan 
reaccionar de manera rápida a eventos “para los que ningún mexicano está preparado”, como 
balaceras, armas de fuego en los planteles, personas muertas en la vía pública. Asimismo, la 
Subsecretaría de Educación Básica también ha diseñado seis guías para fortalecer la seguridad 
escolar; una dirigida a directores, otra para docentes, una tercera para alumnos de secundaria, una 
más para los alumnos de cuarto grado, y otra para estudiantes de quinto y sexto grado de primaria. La 
SEP advierte que el documento no debe alarmar a la población, sino que su objetivo es prevenir 
tragedias y estar preparados ante posibles emergencias o crisis, además de elaborar estrategias para 
que se convierta en una situación de aprendizaje. (Pág. 15-A) 

* Evaluarán este año el Programa Escuela Segura 

Excélsior: A cinco años de la aplicación del Programa Escuela Segura, la SEP no tiene  forma de 
demostrar si ayudó o no a reducir la inseguridad y prevenir la violencia dentro y fuera de los 36 mil 731 
planteles donde se implementa y que están ubicados en 620 municipios con mayor incidencia delictiva. 
Los resultados del Informe de la Evaluación Específica de Desempeño 2010-2011, elaborado por el 
Coneval, revelan que la dependencia no cuenta con evidencias del impacto que el programa  ha tenido 
desde que comenzó. La evaluación señala que la SEP tiene previsto hacer un análisis de su 
factibilidad hasta el presente año, por lo que no existe información que pruebe su efectividad. (Pág. 15-
A)  

* Cartón Alumno Olvidadizo.- Paco Baca 

El Gráfico: Ilustra cómo el alumno se preocupó más por guardar en su mochila armas que llevar el 
cuaderno de tareas. (Pág. 14) 

* Veracruz avanza en materia educativa: Javier Duarte de Ochoa 

La Crónica: Veracruz avanza en materia educativa y garantiza oportunidades de desarrollo duradero 
para las generaciones futuras, afirmó el gobernador Javier Duarte de Ochoa al señalar que el 
Programa para la Evaluación Internacional de Alumnos (PISA, por sus siglas en inglés), que este año 
se aplicará en la entidad, es una excelente oportunidad para evaluar nuestro sistema educativo. En 
presencia del Secretario de Educación de Veracruz, Adolfo Mota Hernández, y del representante 
estatal de la Subsecretaría de Educación Media Superior de la Secretaría de Educación Pública del 
Gobierno Federal, Javier Sandoval García, dijo que “ningún esfuerzo en infraestructura, salud o 
promoción económica tendrá bases firmes si nuestra sociedad carece de la preparación para competir 
en el escenario global”. Así que exhortó a que cada quien asuma con diligencia la tarea que le 
corresponde para rendir buenas cuentas. (La Crónica 6, El Sol de México 2-República, Ovaciones 
7) 
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* ASF: necesario reforzar respeto a los derechos humanos 

El Universal: La Auditoría Superior de la Federación concluyó que en México es necesario reforzar la 
política de respeto irrestricto a los derechos humanos, y detectó que en la década de 2000 a 2010 casi 
se duplicaron las quejas ante la CNDH, que derivaron en 665 recomendaciones. Las dependencias 
con mayor número de expedientes abiertos en su contra en una década son: IMSS, PGR, la Secretaría 
de la Defensa Nacional; el Órgano Administrativo Desconcentrado de Prevención y Readaptación 
Social; CFE, la Policía Federal, el Instituto Nacional de Migración, la Secretaría de Educación Pública y 
el ISSSTE que concentran 60% de los casos. (Pág. 12-A) 

* El Correo Ilustrado.- 

La Jornada: La sección reproduce la misiva de estudiantes y asesores de preparatoria abierta quienes 
escriben: “Estamos preocupados por el inminente cierre del sistema de bachillerato abierto de la SEP. 
Desde noviembre pasado fueron bloqueados los mecanismos de inscripción a la preparatoria abierta, 
entre ellos las pláticas informativas. A partir de este año, los estudiantes interesados en inscribirse son 
canalizados al sistema de preparatoria abierta en línea. A los educandos se nos ha comentado que 
podemos seguir inscritos en el viejo sistema u optar por cambiarnos al nuevo. No tenemos nada en 
contra de que se abra un nuevo sistema de preparatoria abierta, lo que nos preocupa es que sea a 
costa de cerrar un sistema que ha mostrado ser muy eficiente (de manera que alrededor de 50% de 
egresados aprueban los exámenes de admisión a la UNAM, IPN y UAM, como lo muestran 
catedráticos y trabajadores en una carta publicada en este mismo diario en enero)”. (Pág. 6 y 51) 

* Primer torneo escolar de baloncesto 

La Jornada: El conflicto que persiste en torno a la organización del baloncesto mexicano será ajeno al 
primer torneo escolar de la especialidad, que integrará a más de 160 mil niños de primarias y 
secundarias, públicas y privadas en 40 ciudades del país, para competir en etapas entre el 17 de 
marzo y el 2 de junio. El basquetbol nacional, que hace más de 15 años es presa de una lucha de 
poderes entre grupos e instituciones, no está agonizando, sino dormido y lo estamos despertando, 
afirmó Enrique Garay, director general de la Liga Premier de Basquetbol, impulsora del proyecto.  

Sostuvo que la práctica del deporte estudiantil no requiere de ningún aval federativo, además de que 
los participantes en el torneo no tendrán ninguna limitación en su libertad de asociación si decidieran 
iniciarse en el profesionalismo. El único aval que necesitamos es el de la Secretaría de Educación 
Pública y afortunadamente, para dar vuelta a los problemas del basquetbol federado, el deporte 
estudiantil no tiene nada que ver con las federaciones, así que no nos parará nadie, desde primarias 
hasta universidades, indicó Garay. (Pág. 15a-Deportes) 
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* Línea 10.- Demis Fuentes 

Metro: Ya salió el peine en el retraso de la tan prometida reconstrucción de la Escuela Secundaria 
Diurna 126, localizada y a medio caer en el pueblo de Santiago Zapotitlán, en Tláhuac.  Según la 
Jefatura Delegacional, a cargo del perredista Rubén Escamilla, la bronca es de la Secretaría de 
Educación Pública Federal, pues personal delegacional considera que ya puso su granito de arena al 
instalar aulas provisionales y al participar en la demolición del plantel original y la limpieza del terreno. 
Sin embargo, la SEP se lavó las manos de la promesa de la nueva escuela bajo el argumento de que 
debe ser el Gobierno capitalino el que realice la obra, quesque por eso reciben recursos federales la 
Secretaría de Educación local y la Secretaría de Obras, cuyos titulares son Mario Delgado y Fernando 
Aboitiz.  

Agrega: ¡Ahhh!, pero el GDF señala que arreglar esta bronca le compete a la dependencia federal 
porque ellos dan mantenimiento pero no hacen construcción y, total que, parece cuento de nunca 
acabar.  

Como quien dice, las autoridades federales y capitalinas se la pasan jugando a la papa caliente, como 
si fuera la hora del recreo, mientras los alumnos tienen que estudiar en salones con paredes de tabla-
roca y techo de lámina. No hay derecho... (Pág. 21)  

* SNTE entrega pliego de demandas al ISSSTE 

La Jornada: Pese a que la lideresa del SNTE, Elba Esther Gordillo, pactó la reforma del ISSSTE con 
el entonces candidato presidencial Felipe Calderón Hinojosa, el secretario general, Juan Díaz de la 
Torre, sostuvo que a casi cinco años no se ha avanzado en el logro de los objetivos planteados y 
exigió transparentar el presupuesto, los procesos de licitación, rendir cuentas en la aplicación de los 
recursos extraordinarios y resolver el problema del desabasto de medicamentos. En la entrega que 
hizo el sindicato de su pliego de demandas al organismo, el director general del ISSSTE, Sergio 
Hidalgo Monroy-Portillo, respondió a lo anterior que “no haremos oídos sordos a ninguna de estas 
peticiones”. (La Jornada 48, Excélsior 9-A) 

* Se reduce en México la lectura por placer entre los jóvenes 

La Jornada: En la década reciente, México cayó 10 puntos en el número de alumnos de 15 años que 
leen por placer, lo que situó a nuestro país como una de las naciones de la OCDE donde más 
disminuyó la lectura por gusto entre ese sector de estudiantes. De acuerdo con in Focus, reporte del 
Programa Internacional para la Evaluación de los Alumnos (Pisa, por sus siglas en inglés), del 
organismo internacional, el promedio de alumnos que dijeron leer diariamente por placer descendió 
cinco puntos porcentuales en el periodo 2000-2009 entre los países miembros. (Pág. 47) 
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* De panzazo: ¿denuncia pública o agenda empresarial? - Pedro Flores Crespo 

Milenio: Por medio de un estupendo recorrido visual en escuelas y oficinas públicas, De panzazo 
desea promover la toma de consciencia sobre la problemática educativa y como toda denuncia de los 
actores político-empresariales que están detrás del documental, sugiere algunas acciones para revertir 
esa problemática. Entre estas acciones, se pide que haya mayor transparencia de parte de la 
Secretaría de Educación Pública y del grupo directivo del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación, que los maestros sean evaluados, que entren al servicio docente sólo los mejor calificados, 
que los jefes o jefas de familia se involucren más en los asuntos escolares y que finalmente la 
educación se convierta en un asunto público, es decir, en un espacio en donde todos podamos exigir 
democráticamente la creación de las condiciones necesarias para impulsar un cambio verdadero en 
las escuelas de México. (Pág. 7-Campus) 

* Apoya sección X del SNTE gestión de directora del IPN 

La Jornada: En carta abierta dirigida a la Comunidad del Instituto Politécnico Nacional integrantes de 
la Sección 10 del SNTE, mencionan: “Manifestamos nuestro enérgico rechazo a las maniobras que, 
con el fin de involucrar a nuestra institución en un clima de agitación política, que pretenden llevar a 
cabo alguno de personajes con ambiciones oportunistas. Respaldamos la gestión de la doctora 
Yoloxóchitl Bustamante Díez, directora general del IPN, y refrendamos nuestro compromiso de buscar 
fórmulas eficientes de mejores condiciones de trabajo para nuestros afiliados”. (Pág. 50) 

* 5° Seminario Internacional de Educación Integral 

Reforma: Una de las afirmaciones de Lorenzo Gómez Morín –subsecretario de Educación Básica de 
la SEP, de 2001 a 2006- quien dio inicio a las conferencias del 5° Seminario Internacional de 
Educación Integral, convocado por la fundación SM, en su calidad de presidente ejecutivo de 
Fonlectura, Morín presentó algunas reflexiones en torno al estudio “Lectura, capacidades ciudadanas y 
desarrollo en México”, publicado a finales de 2011. Entre algunos puntos destacó que la lectura y la 
escritura son la llave maestra de la educación, el conocimiento, la formación, la instrucción, la cultura, 
la interacción social y la económica”. En este sentido, invitó a pensar en cómo impactaría en la 
prosperidad y el desarrollo de México un aumento en la capacidad lectora de los mexicanos. (Pág. 19 

* Los reflectores puestos en la educación media superior.- Emilio Troncoso Acosta 

La Prensa: Es preciso recordar que el Programa Sectorial de Educación 2007-2012 establece una serie de 
objetivos, entre los que destacan los diseñados para la Educación Media Superior…  Para dar cauce a estos 
objetivos, la SEP puso en marcha la reforma integral de la Educación Media Superior que tiene como finalidad 
solucionar el grave problema de deserción escolar, integrando de manera sistemática y ordenada a este nivel 
con el básico y el superior, fijando objetivos claros y precisos de lo que se quiere que se desarrolle un alumno 
al transcurrir por el nivel medio superior y en torno al no idóneo para que se cumpla con sus objetivos de vida, 

además de pretender que los egresados cuenten con el Certificado del Sistema Nacional de Bachillerato. P-18 
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SECTOR EDUCATIVO 

* Hoy sí, retomarán clases en la Normal de Ayotzinapa 

Excélsior: La secretaria de Educación en Guerrero, Silvia Romero Suárez, anunció que hoy reiniciarán las 
labores en la Normal Rural de Ayotzinapa. Por ello, agregó, ayer se efectuó el inventario solicitado por los 
docentes para reiniciar las actividades. Informó que se presentó en las instalaciones de la Normal el nuevo 
director, Humberto Santos Bautista, quien se hizo cargo del inventario de los bienes del plantel, a tres 
meses y siete días de haber iniciado el paro laboral. Con lo anterior, sostuvo, se garantiza que hoy estarían 
retomando a las aulas con normalidad. Los 130 trabajadores de la normal de Ayotzinapa ayer miércoles 
sólo acudieron a estampar sus firmas en el cuaderno de entradas y salidas del personal para justificar su 
día laboral y no sea descontado por parte de la Secretaría de Educación Guerrero. (Pág. 21-A) 
 
* Destituyeron a funcionarios de caso Ayotzinapa 
 
La Jornada: El encargado de despacho de la Procuraduría de Guerrero, Juan Manuel Herrera Campos, 
dio a conocer que fueron destituidos siete fiscales regionales, jefes de grupo y policías antisecuestros 
vinculados con el caso Ayotzinapa; no es cierto que haya un grupo de 70 personas que vayan a ser 
despedidas. A su vez, el gobierno estatal informó en un comunicado que se separó de sus cargos a 
Salvador Téllez y David de Jesús Urquizo, coordinadores de grupo de la policía ministerial del estado; a 
Pablo Jasso, fiscal especializado para el combate al delito de secuestro; a Esteban Maldonado, fiscal 
especializado para la investigación de delitos graves; a Israel Espinosa y Miguel Salazar, policías 
ministeriales, y a José Vélez, fiscal regional en la zona de la Costa Chica. (Pág. 47) 
 
* Programa de Promoción de Artistas Visuales Mexicanos 
 
La Jornada: A 40 millones de pesos asciende el presupuesto que el CNCA invertirá en el Programa de 
Promoción de Artistas Visuales Mexicanos, dado a conocer ayer por su titular, Consuelo Sáizar. El total de 
presupuesto del programa se dividirá en partes iguales entre los dos rubros, es decir, 20 millones cada uno. 
El CNCA aportará 30 millones mientras el INBA 10, los cuales serán utilizados para la adquisición de obra 
de arte. Esto último llama la atención, debido a que en el Presupuesto de Egresos de la Federación para 
2012 el INBA tiene asignados un total de 19 millones 180 mil 402 pesos para la adquisición de bienes 
artísticos y culturales y sólo está ejerciendo 10 millones. Al respecto, la oficina de prensa del instituto aclaró 
que la cantidad restante (los poco más de 9 millones) puede reorientarse a otros proyectos o programas 
siempre y cuando la Secretaría de Hacienda lo autorice. (Pág. 7-a Cultura) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

* Ahorro en electricidad: FCH 

Milenio: El Presidente Felipe Calderón entregó el refrigerador millón y medio como parte del programa 
“cambia tu viejo por uno nuevo”, al trabajador del GDF, Lázaro Pérez. El Mandatario recordó que están 
asistiendo a colonias populares para promover sus programas de ahorro de energía y entregar apoyos, 
como se vio días atrás, cunado repartió dinero a pobres. (Milenio 12, Reforma 9-A) 
 
* El Dato 
 
La Crónica: El Presidente Felipe Calderón enviará a Honduras suministros médicos y un equipo de 5 
forenses en las próximas horas. (Pág. 3)  
 
* Riesgo en finanzas públicas 
 
Reforma: El auditor superior de la Federación, Juan Manuel Portal Martínez, presentó ayer el informe 
de auditorías a al Cuenta Pública y destacó que, entre 2008 y diciembre de 2010, la deuda pública de 
entidades federales y municipios aumentó 42.8 por ciento en términos reales. Al primer semestre de 
2011, el monto se elevó en un 15.6 por ciento adicional, conforme a las cifras reportadas por la 
Secretaría de Hacienda. (Ocho Columnas) 
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Irregularidades en diversas instancias inflaron a $3 mil 750.9 
millones el costo de los festejos 

ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) concluyó que durante tres años de operación del 
Fideicomiso del Bicentenario se cometieron diversas irregularidades, que inflaron el costo de los 
festejos a 3 mil 750.9 millones de pesos, monto superior –explicó– al presupuesto que en 2010 
ejercieron –por separado– las secretarías del Trabajo y de la Función Pública, y programas como el 
Seguro Médico para una Nueva Generación y la producción de libros de texto gratuitos. 

La ASF explicó que de esa cantidad se otorgaron contratos por 565 millones de pesos a Instantia 
Producciones; mil 51 millones 301 mil 700 al Grupo Corporación Interamericana de Entretenimiento y 
sus filiales, y 295 millones 501 mil 300 pesos a la agencia de turismo del Issste, que subcontrató a 
otras compañías a las que cobró comisiones de entre 5 y 10 por ciento. 

Al presentar el informe de la Cuenta Pública 2010, explicó que de 565 millones pagados a Instantia 
Producciones, ésta transfirió 77.4 millones a su sede en Australia, sin pagar impuestos. 

Del resto, utilizó 134.6 millones para los sueldos de Richard Birch y dos de sus colaboradores, los 
gastos de administración de sus oficinas, la renta de sus departamentos, celulares, gas, pagos de luz, 
servicios de limpieza, boletos de avión, alimentos y hasta despensa. 

En su informe –entregado ayer a la Cámara de Diputados–, la ASF pidió al Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) que realice una auditoría a la empresa por probable evasión de impuestos. 

En julio de 2010, al justificar la contratación de Birch, Alonso Lujambio, entonces secretario de 
Educación Pública, afirmó que el australiano “es un personaje único en el mundo”. 

Por desarrollo conceptual, más de 77 millones de pesos 

Al revisar el contrato que se le asignó, la ASF encontró que le fue hecho un primer pago por “gastos de 
desarrollo conceptual” por 77 millones 514 mil 200 pesos, de los cuales transfirió 77 millones 419 mil 
400 “a su filial extranjera Autonomía LLC”, que registró en su contabilidad como “costos de producción” 
en el concepto “fee por desarrollo conceptual”. 

El denominado fee es el cobro que realiza una empresa sólo por ofrecer un servicio. Por ello, la ASF 
resaltó en su reporte que Instantia recibió esos recursos “sin que existiera prestación alguna, por lo 
que esos ingresos quedaron libres de aplicación de cualquier gasto relacionado con la producción o 
ejecución del proyecto”. 
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Y al considerarlos deducibles, “Instantia no pagó impuestos por dichos ingresos y tampoco evidenció 
que la empresa extranjera efectuara los pagos correspondientes”. 

Para poder recibir el contrato, Instantia se constituyó como empresa en México, pero para estar en 
posibilidad de cumplir con sus compromisos, el comité técnico del fideicomiso autorizó la 
subcontratación de otras dos empresas: Filmmaster-Spectak 

Además, el órgano fiscalizador detalló que de los 483 millones 493 mil 500 pesos remanentes, la firma 
destinó 134 millones 605 mil para gastos administrativos, esto es 24 por ciento del total del contrato. 

De ese monto, 23 millones 370 mil son de “sueldos de expatriados”, de los cuales, 11 millones 503 mil 
pesos corresponden al salario de Richard Birch y 4 millones 141 mil pesos a dos de sus colaboradores. 
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Recurrente boquete al erario por aumento de costos en proyectos 
de infraestructura de Calderón: ASF 

 

 
Juan Manuel Portal, titular de la ASF, presentó en la Cámara de Diputados el informe sobre los 

resultados de la Cuenta Pública 2010 
ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 

Durante el ejercicio fiscal de 2010, el gobierno de Felipe Calderón afectó a la sociedad y repercutió en 
el presupuesto federal al aumentar recurrentemente el monto de los proyectos de inversión en obras 
de infraestructura, destaca el Informe de Resultados de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 
2010.  

El documento revela también un problema estructural en el gasto destinado al campo, pues señala que 
más de 50 organizaciones corporativas de productores desvían el dinero destinado a aliviar la pobreza 
y la marginación, privilegiando fines distintos a los programas gubernamentales. 
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Juan Manuel Portal, titular de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), entregó a la presidenta de 
la Comisión de Vigilancia de la Cámara de Diputados, Esthela Damián Peralta, los resultados de la 
fiscalización, e hizo mención puntual de Juan Molinar Horcasitas, quien se desempeñaba como 
director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en 2007 –hoy es secretario de 
elecciones del PAN–, cuando firmó el contrato multianual con la empresa Tata Consultancy, del que se 
desprenden irregularidades e inconsistencias. 

Molinar signó un contrato por 3 mil millones de pesos con dicha empresa para que se aplicara un 
programa de sistemas en informática. Fue Juan Guerra Ochoa, entonces diputado federal del PRD, 
quien descubrió que el monto original se incrementó en 60 por ciento. Ayer el auditor confirmó que 
sobre el caso pesa la duda: 

“En el caso que menciona usted sobre Molinar Horcasitas, creo que se refiere a la contratación de un 
servicio informático, por medio de una empresa, con un monto muy importante, donde la revisión que 
hemos llevado a cabo nos demuestra que hay una serie de inconsistencias e irregularidades en 
algunos casos. Dentro de todos los proyectos que contiene este contrato, algunos se cancelaron antes 
de que pudiera ser concluido el servicio. 

“O sea, es un pago de algo que no va a tener utilidad. Otros proyectos que incluye ese servicio son 
algunas propuestas que hace el prestador. No se tiene claridad sobre la forma en que se determinó el 
monto del contrato; no hay modo de medir la eficacia, la eficiencia, el contenido y la utilidad de los 
servicios.” 

La revisión del contenido de la Cuenta Pública 2010 se determinó por 9 mil 39 observaciones, que 
generaron la promoción de 10 mil 778 acciones, de las cuales 6 mil 935 fueron de tipo preventivo y 3 
mil 843 de carácter correctivo, expuso el funcionario. 

Ese universo –dijo– contiene problemas estructurales en el manejo de los recursos públicos federales. 
“En primera instancia, la problemática existente en los programas de apoyo y subsidios en sectores 
como el campo, donde se ha previsto la utilización de intermediarios que no han contribuido –en 
diversos casos– al establecimiento de medidas de control, transparencia y rendición de cuentas sobre 
la manera en que se utilizan los recursos federales asignados. Los beneficios de estos mecanismos no 
son evidentes, y se puede concluir que, en algunos casos, se privilegian fines distintos para los cuales 
fueron creados los programas, presentándose diversos esquemas, mediante los cuales se evade la 
correcta comprobación de los fondos, como la presentación de documentación presuntamente 
apócrifa.” 
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El auditor ubicó en los proyectos de infraestructura modificaciones recurrentes respecto de las 
previsiones originales, que resultaron en incrementos sustanciales en los montos de inversión, y 
aumento en el plazo de contratación, ejecución y puesta en marcha. Los efectos de esta problemática 
–destaca– conllevan repercusiones sociales y económicas que afectan, en primer término, a la 
sociedad, al no contar oportunamente con los beneficios de las obras, y al erario, por la generación de 
sobrecostos en relación con los presupuestos autorizados. 

“La ASF ha llevado a cabo un diagnóstico sobre las causas que originan el crecimiento en los costos y 
en los tiempos; nuestra conclusión es que el principal elemento que detona los desfasamientos en las 
obras lo constituyen las serias deficiencias y modificaciones al proyecto ejecutivo.” 

La auditoría aplicada al sistema integral para la gestión administrativa (SIGA) y al fondo de 
modernización inmobiliaria del Instituto Federal Electoral (IFE) fueron consideradas “irregulares” por la 
ASF; no obstante, no se afectará el proceso comicial del presente año. 

“…desde la adquisición del SIGA, en diciembre de 2009, hasta el cierre del ejercicio fiscal de 2010, el 
IFE erogó 70.7 millones de pesos relacionados con el sistema, el cual estaba programado para entrar 
en operación en noviembre 2010, lo que no había ocurrido al cierre de 2011, por tanto, se pagaron 
servicios que no se utilizaron o recibieron por 27.5 millones de pesos, correspondientes a licencias, 
soporte extendido y módulos del sistema, entre otros. 

“El 20 de diciembre de 2010, el IFE determinó crear un fondo de modernización inmobiliaria para llevar 
a cabo las acciones del plan inmobiliario 2010-2011, para la construcción, adecuación, remodelación, 
ampliación y adquisición de edificios. 

“La autorización para la creación de dicho fondo fue irregular, ya que no se debían destinar recursos 
de su presupuesto de 2010 para la adquisición de inmuebles, además, al 31 de diciembre de 2010, el 
fondo no se había constituido. No obstante, el IFE registró recursos del supuesto fondo como 
presupuesto devengado, ejercido y pagado sin existir una obligación de liquidación a terceros, por lo 
que la ASF determinó que el instituto debe reintegrar los 348 millones 300 mil pesos que se destinarían 
a dicho fondo, con sus respectivos intereses”. 

El análisis de siete años de funcionamiento del programa Enciclomedia –impulsado denodadamente 
por Vicente Fox– advierte que éste continúa con deficientes mecanismos de control, supervisión y 
seguimiento de los bienes y servicios contratados. 

“Asimismo, se carece de indicadores para evaluar el impacto del programa en la calidad de la 
educación básica del país…la SEP no acreditó que los prestadores de servicios garantizaron en forma 
íntegra los consumibles en 125 mil 562 aulas, o en su caso la documentación que comprobara que la  
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SEP realizó el descuento por 558 millones de pesos”. 

Por lo que hace al Programa Habilidades Digitales para Todos, empezó a operar en 2009 mediante la 
ministración de 771 millones 500 mil pesos a los 31 estados de la República, y en 2010 con 
equipamiento y conectividad. Sin embargo, no se devengaron 150 millones y 87 más, respectivamente, 
en incumplimiento del reglamento, ya que en su carácter de subsidios, éstos corresponden a un 
programa sujeto a reglas de operación que obliga a las entidades federativas a reintegrar a la Tesorería de 

la Federación los recursos no ejercidos.” 
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Las contrataciones para la Estela de Luz, “conforme a la ley” 
DE LA REDACCIÓN 

El Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México (Inehrm) negó las 
irregularidades señaladas en el informe de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) sobre la 
Cuenta Pública 2010 respecto a la construcción de la Estela de Luz. 

En un comunicado, el instituto negó “categóricamente” que los recursos destinados para las 
conmemoraciones por el inicio de la Independencia no hayan sido administrados con eficiencia, 
eficacia y economía. 

Todas las contrataciones –enfatizó– “se realizaron en estricto cumplimiento a lo que dispone la 
legislación de la materia: se llevaron a cabo procedimientos de licitación pública, y en los casos en que 
se actualizaron las hipótesis que la propia ley prevé como de excepción, se llevaron a cabo 
procedimientos de invitación a cuando menos tres proveedores y de adjudicación directa”. 

En un documento de dos páginas, el organismo dependiente de la Secretaría de Educación Pública 
también señala que las contrataciones realizadas entre el Fideicomiso del Bicentenario y el Sistema de 
Agencias Turísticas del Issste se apegaron a lo que establece la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos 
y Servicios del Sector Público, y negó que se hicieran pagos excesivos por los actos del 15 de 
septiembre de 2010 en Paseo de la Reforma. 

Además, indicó que los eventos Marionetas Gigantes y Yo México cambiaron de sede y programación 
a solicitud del Gobierno del Distrito Federal, con el amparo de sendos convenios modificatorios, “tal 
como la ley lo mandata”. 

Por otra parte, aseguró que no hubo retraso en la formalización del contrato con la empresa III 
Servicios para la coordinación y ejecución de la obra, y dijo que si hubo una dilación en el inicio de los 
trabajos previos se debió a que el arquitecto ganador del concurso debía considerarlos dentro de las 
obras a realizar, por habérsele contratado para llevar a cabo un “producto final”, como fue el proyecto 
ejecutivo. 

“Todas estas consideraciones –aseveró el organismo– fueron hechas del conocimiento de la ASF en 
su oportunidad, y espero que las mismas sean consideradas para el informe final que se presentará”. 
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Huelga en la universidad Antonio Narro 
LEOPOLDO RAMOS 

Corresponsal 

Saltillo, Coah., 15 de febrero. Alrededor de 900 empleados administrativos de la Universidad Autónoma 
Agraria Antonio Narro (UAAAN) comenzaron este miércoles una huelga, al no llegar a acuerdos con la 
rectoría sobre bonificaciones económicas que los trabajadores reclaman desde el año pasado. 

El paro, que arrancó de manera oficial a las 14 horas, afecta a más de 5 mil alumnos de los planteles 
de Saltillo y Torreón. Grupos de estudiantes procedentes del sureste del país se organizaron de 
inmediato para viajar a sus lugares de origen. 

Gustavo Lara, secretario general del Sindicato de Trabajadores Administrativos de la UAAAN, informó 
que el contrato colectivo de trabajo fija que la rectoría entregará cada año a los trabajadores un bono 
en efectivo, pero esta vez no hubo acuerdo sobre la cantidad. 

El rector Eladio Cornejo les ofreció 2 mil pesos por agremiado, pero la asamblea sindical acordó que el 
apoyo no debía ser menosr de 5 mil, “como en los últimos años”. El argumento del rector para 
disminuir la cantidad fue simple: “no hay dinero para pagar un bono mayor a 2 mil pesos”. 

Cornejo viajó este miércoles a la ciudad de México para tratar de conseguir recursos adicionales en las 
secretarías de Educación Pública y de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, 
pero como los trabajadores no tuvieron una nueva oferta antes de las 14 horas, cerraron los campus y 
colgaron las banderas rojinegras. 
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México, uno de los países de la OCDE donde más bajó la lectura 
por placer 
KARINA AVILÉS 

En la década reciente, México cayó 10 puntos en el número de alumnos de 15 años que leen por 
placer, lo que situó a nuestro país como una de las naciones de la Organización para la Cooperación y 
el Desarrollo Económicos (OCDE) donde más disminuyó la lectura por gusto entre ese sector de 
estudiantes. 

De acuerdo con in Focus, reporte del Programa Internacional para la Evaluación de los Alumnos (Pisa, 
por sus siglas en inglés), del organismo internacional, el promedio de alumnos que dijeron leer 
diariamente por placer descendió cinco puntos porcentuales en el periodo 2000-2009 entre los países 
miembros. 

Sin embargo, México superó por el doble esa cifra. Junto con este país, Finlandia, Portugal y Letonia, 
se caracterizaron porque disminuyó el porcentaje de alumnos que consideran un goce la lectura. 

En 2000, 60 por ciento de los estudiantes de 15 años y 77 por ciento de las mujeres leían por placer, 
pero para 2009 esos porcentajes disminuyeron a 54 por ciento y 74 por ciento, respectivamente, en los 
estados de la OCDE. 

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Lectura, en México los mayores de 12 años leen en promedio 
2.9 libros al año, mientras en España la cifra alcanza 7.7, en Portugal 8.5 y en Alemania 12, con lo cual 
aquí se tienen los índices de lectura más bajos del mundo. 

La Encuesta Nacional de Hábitos, Prácticas y Consumos Culturales 2010 del Consejo Nacional para la 
Cultura y las Artes, encontró que solamente 27 por ciento de la población leyó un libro el año pasado y 
menos de 25 por ciento asistió a una biblioteca. 

El reporte de la OCDE apuntó que 72 por ciento de los alumnos aventajados económica, social y 
culturalmente dijeron que leen a diario por gusto y 56 por ciento de los estudiantes sin ventajas 
socioeconómicas señalaron lo mismo. 

Los alumnos que tienen el hábito de la lectura diaria lograron una puntuación superior a año y medio 
de escolarización a los que no lo hacen, y “una diferencia crucial entre los que tienen buen rendimiento 
en la evaluación de lectura y los que tienen un mal rendimiento reside en que lean diariamente por 
placer”. 
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Destituyen a siete funcionarios de Guerrero por el caso Ayotzinapa 
SERGIO OCAMPO ARISTA 

Corresponsal 

Chilpancingo, Gro., 15 de febrero. El encargado de despacho de la Procuraduría estatal, Juan Manuel 
Herrera Campos, dio a conocer que fueron destituidos siete fiscales regionales, jefes de grupo y 
policías antisecuestros vinculados con el caso Ayotzinapa; “no es cierto que haya un grupo de 70 
personas que vayan a ser despedidas”. 

A su vez, el gobierno estatal informó en un comunicado que se separó de sus cargos a Salvador Téllez 
y David de Jesús Urquizo, coordinadores de grupo de la policía ministerial del estado; a Pablo Jasso, 
fiscal especializado para el combate al delito de secuestro; a Esteban Maldonado, fiscal especializado 
para la investigación de delitos graves; a Israel Espinosa y Miguel Salazar, policías ministeriales, y a 
José Vélez, fiscal regional en la zona de la Costa Chica. 

Herrera Campos se mostró evasivo para explicar las causas de la destitución de los servidores 
públicos, y sólo dijo en conferencia de prensa: “no les voy a dar mayores razones, pero es por 
cuestiones internas de la procuraduría”. 

En cuanto a los hechos ocurridos el 12 de diciembre, cuando se dio muerte a balazos a dos 
estudiantes de la normal de Ayotzinapa durante el desalojo de un bloqueo carretero, dijo que “desde el 
mismo día de los hechos se abrieron las investigaciones, más otras que se han ido integrando al pasar 
de los días y con las nuevas evidencias que resulten, y los procedimientos administrativos que también 
surjan de la responsabilidad individual de cada persona; por eso tenemos que esperar”. 

Reinician clases 

Pablo Juárez Cruz, dirigente de los estudiantes de la Normal de Ayotzinapa, informó que este 
miércoles “se presentaron los trabajadores docentes y no docentes a laborar. A las 10 de la mañana se 
abrió la dirección de la escuela y presentaron al nuevo director, Humberto Santos, quien fungirá como 
tal mientras se normaliza la situación”. 

De los acuerdos a los que llegó la Comisión Civil de Interlocución, encabezada por Gilberto López y 
Rivas, ratificó que esta instancia será el único enlace con el gobierno estatal. 
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Exige el SNTE transparencia al ISSSTE y buen servicio 
KARINA AVILÉS 

Pese a que la lideresa del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Elba Esther 
Gordillo, pactó la reforma del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del 
Estado (Issste) con el entonces candidato presidencial Felipe Calderón Hinojosa, el secretario general, 
Juan Díaz de la Torre, sostuvo que a casi cinco años no se ha avanzado en el logro de los objetivos 
planteados y exigió transparentar el presupuesto, los procesos de licitación, rendir cuentas en la 
aplicación de los recursos extraordinarios y resolver el problema del desabasto de medicamentos. 

En la entrega que hizo el sindicato de su pliego de demandas al organismo, el director general del 
Issste, Sergio Hidalgo Monroy-Portillo, respondió a lo anterior que “no haremos oídos sordos a ninguna 
de estas peticiones”. 

Aunque “la reforma del Issste se concretó como la más importante realizada en el país en la década 
reciente, casi cinco años después el instituto no ha avanzado en el logro de los objetivos planteados, lo 
cual refleja serios problemas en la gestión y previsión de los servicios que le impiden cumplir con los 
trabajadores”, sostuvo el secretario general del sindicato. 

El 23 de junio del año pasado, el SNTE demandó una auditoría al ISSSTE por más de 50 mil millones 
de pesos en materiales de adquisiciones, arrendamientos y servicios. Y aunque evadió acusar 
directamente al ex director general, Miguel Ángel Yunes, apuntó hacia él, debido al insalvable 
distanciamiento entre la maestra y el veracruzano. Días después, Gordillo reveló que se comprometió 
a impulsar con Calderón la “reforma social de la seguridad social de los trabajadores” y que Yunes 
llegó a ese cargo por los “acuerdos previos” que hizo con el entonces candidato del PAN. 

En una reunión privada y en representación de la lideresa magisterial, Díaz de la Torre enfatizó la 
urgencia de abatir rezago e insuficiencias en infraestructura hospitalaria, acelerar la modernización del 
equipo médico y paramédico, y mejorar la profesionalización. 

También pidió fortalecer el funcionamiento de Pensionissste y redoblar los esfuerzos en materia de 
vivienda, informó el dirigente sindical. 

El pliego petitorio consta de 60 puntos en materia de salud, pensiones, además de prestaciones y 
servicios. Al recibir el documento, el director general del Issste se comprometió a dar rápida respuesta 
a las demandas. 
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Oficializan hoy renovación de cargos en el Consejo Universitario 
de la UNAM 

EMIR OLIVARES ALONSO 

Este jueves se realizará la primera sesión del año del Consejo Universitario (CU) de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), donde se oficializará la renovación de todos los puestos de 
elección del órgano colegiado. 

Los nuevos representantes de estudiantes, profesores e investigadores rendirán protesta como 
consejeros para un periodo de dos años en el caso de los alumnos y de cuatro los académicos. 
Además, por primera ocasión en la historia del CU habrá representación de los técnicos académicos y 
de investigadores de centros universitarios, con 10 y cuatro miembros, respectivamente. Tras la toma 
de protesta, se reintegrarán las diversas comisiones del órgano colegiado. 

La ampliación del máximo órgano de decisión de la UNAM se definió con la aprobación, en agosto de 
2011, de las reformas impulsadas por el rector de la institución, José Narro Robles, con las que se dio 
mayor representación a los puestos de elección al incrementar en 55 el número de espacios en el 
interior del CU, al pasar de 228 a 283. En esta nueva estructura, 55 consejeros tienen la figura de ex 
oficio, es decir, son autoridades y directivos; el resto son de elección. 

Con la reforma al CU el número de representantes de alumnos del bachillerato pasó de ocho a 16, los 
de licenciatura crecieron de 44 a 52 y en posgrado de ocho a 12. Los profesores fue otro sector que se 
amplió: en la nueva composición del órgano, los de bachillerato suman 12, anteriormente eran ocho; 
los de escuelas y facultades pasaron de 44 a 52, y los de diferentes dependencias universitarias 
tendrán por primera ocasión cuatro consejeros. 

Los trabajadores administrativos tendrán siete espacios, cinco de ellos se crearon bajo la figura de 
“invitado permanente”, quienes tendrán voz, pero no voto. Este sector será el único que no tomará 
protesta este jueves ya que aún no son electos, debido a que su proceso se retrasó porque en octubre 
pasado (cuando fueron las elecciones generales de consejeros), las autoridades de la institución y el 
sindicato de empleados se encontraban en proceso de revisión salarial. 
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Ezra Shabot, conductor: El presidente Felipe Calderón firmó un decreto de 
reformas a través del cual se hace obligatoria la educación media superior en 
nuestro país. Explicó que se prevé un período de transición para dar cumplimiento 
de manera sensata y viable en términos financieros y operativos.  
  
La reforma pone como límite el año 2022, para que el Estado garantice este nivel de 
escolaridad a todos los mexicanos. Se estima que en 2016 se alcanzará el 85% de la 
cobertura de bachillerato para que a principios de la próxima década se garantice la 
cobertura universal. Nos acompaña aquí en el estudio de “Dinero y Poder” Miguel 
Ángel Martínez Espinoza, subsecretario de educación superior, de educación media 
superior. 
  
Miguel Ángel, muchísimas gracias por estar aquí con nosotros. Este decreto, aquí en 
este país se ponen las leyes y luego haber cómo le hacemos para cumplirlas, pero 
tiene que ver con dos elementos me parecen importantes. Una tener los recursos 
financieros, dinero, y otro generar los recursos humanos. ¿Cómo le vamos a hacer? 
  
Miguel Ángel Martínez Espinosa, Subsecretario de Educación Superior: de 
Media Superior: Bueno, primero aquí hay que señalar que en realidad no todo el 
recurso financiero ni todo el recurso humano se necesitan de un golpe. Educación es 
el tema en el que hemos insistido mucho últimamente, tiene que resolver primero 
problemas estructurales ¿a qué me refiero? A que el factor que más incide sobre el 
incremento en la cobertura en el bachillerato es la permanencia de los jóvenes en la 
escuela. Si solamente el sistema educativo en el nivel medio superior fuera capaz de 
retener a los jóvenes que ya se inscriban a primer año de bachillerato y lograr que 
concluyan todos, la cobertura aumentaría sólo por ese hecho 23 puntos 
porcentuales, quiere decir que el mayor desafío no está en la construcción de 
espacios, sino en los problemas estructurales que tiene el sistema educativo y que 
están relacionados con la permanencia de los jóvenes en la escuela. 
  
La mayor parte de los jóvenes que no están inscritos en la escuela teniendo la edad 
típica, los tuvieron en algún momento y abandonaron sus estudios inconclusos. No 
son jóvenes que en este momento presente estén llamando a la puerta del sistema 
educativo porque tienen su secundaria completa y no encuentran espacio, ese es el 
número menor de jóvenes que nosotros estimamos son 60 mil, la diferencia de 
personas, la diferencia entre la matrícula actual y el egreso, digamos, de secundaria. 
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Macario Schettino Yáñez, Analista Político y Académico: Prácticamente todos 
los que terminan secundaria pueden tener acceso a la educación media superior ya 
hoy, sin hacer mayor cosa. 
  
Miguel Ángel Martínez Espinosa: 96.7% dice la estadística. 
  
Macario Schettino Yáñez: El problema que tenemos es que, tenemos un montón 
de tipos distintos de media superior, bachilleratos, preparatorias, Conalep, etc., pero 
adicionalmente tenemos planes de estudio que son una cosa espantosa y lo mismo, 
digamos, la forma de ir llevando a los jóvenes en este periodo no funciona, me 
parece, muy bien. Yo entre otras cosas que hago escribo libros de texto para media 
superior, y con certeza le puedo decir, los planes de estudio son espantosos. Es 
decir, una cosa verdaderamente horrible.  
  
¿Cómo vamos a arreglar eso? Porque queremos dar una gran cobertura y vamos a 
dar cobertura ¿para qué? 
  
Miguel Ángel Martínez Espinosa: Claro, porque el otro asunto es ampliar la 
cobertura sin perder calidad en la educación, y esto guarda relación con los 
esfuerzos que esta administración hizo alrededor de la construcción del sistema 
nacional de bachillerato, que implica, sin perder la diversidad de planes y programas 
y la enorme riqueza de opciones y de posibilidades que tiene el sistema educativo 
nacional, sí tengamos referentes comunes para toda la educación media superior 
que permitan dos cosas, una el tránsito efectivo de estudiantes entre subsistemas, y 
segundo, el establecimiento de criterios y objetivos de evaluación de la calidad de la 
educación. 
  
La reforma no solamente busca esa uniformidad, sino que también propicia un 
cambio en los enfoques de la educación media superior yendo hacia lo que se llama 
“formación basada en competencias”, que dicho de manera muy sencilla, pues 
significa pasar de una formación que privilegia la memoria a una formación que 
privilegia el saber hacer de las personas. Todos estos cambios se están procesando, 
digamos, al mismo tiempo, pero, se van a ver fortalecidos con la reforma, porque al 
ser obligatoria la ley tendrá que reformarse, así lo dicen los propios transitores, en 
un plazo de 180 días y entre otras cosas, tendrá que hacer una adecuada 
distribución de competencias y deberá señalar quién tiene competencia para definir  
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contenidos de planes y programas, cómo se regulan, cómo se estructuran, cómo se 
coordinan, para que correspondan a esos dos criterios, de calidad, de tránsito de los 
estudiantes y sobre todo vean hacia una finalidad común. 
  
Ernesto Cervera, Socio Director de OEA: Hay una palabrita ahí que se utiliza 
mucho en el medio, que se llama pertinencia, imaginémonos un mundo en donde 
todos los chavos ya tienen prepa, todos pueden acceder a un bachillerato o a una 
preparatoria tradicional o a una escuela técnica ¿cómo están viendo esta vinculación 
con lo que se requiere en el mundo real? Porque nuestra percepción un poco es que 
la educación que se les da especialmente en media superior va tres pasos atrás de lo 
que está sucediendo en el mundo y como dicen por ahí, se requieren dos para bailar 
tango y hemos apreciado una suerte de divorcio permanente entre la Secretaría del 
Trabajo, pues que se dedica a ver cómo salieron los mexicanos y la Secretaría de 
Educación, que tiene que estar precisamente cambiado sus programas y 
adecuándolos a lo que pasa en la realidad pero a una velocidad muchísimo más 
impresionante de la que vemos. 
  
Miguel Ángel Martínez Espinosa: Claro, bueno, yo dividiría la respuesta en dos 
partes, hay una, hay una urgencia de que la educación media superior sea 
pertinente en general, es decir, que todos los programas de formación de media 
superior tiendan a lo mismo y esa tendencia corresponda a lo que la sociedad 
reclama.  
  
¿A qué debe aspirar un trayecto formativo que abarca la edad típicamente entre los 
15 y los 18 años de vida de los jóvenes? bueno si coincide con la mayoría de edad, 
coincide también con la llegada de los jóvenes a la ciudadanía y con la incorporación 
de los jóvenes a la vida productiva, en este sentido la educación tendría que estar 
vinculada justamente  a aportar para los jóvenes y para el acate de un sentido de 
ciudadanía, y por otra parte, a darles las herramientas generales que les permitan 
desenvolverse en el mundo del trabajo, capacidad de toma de comprensión, de 
comunicación, herramientas, digamos, genéricas, a eso debe tender, debe tender 
todo el bachillerato, formar buenos ciudadanos y formar personas que ser capaces 
de desenvolverse en la vida. 
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Pero por otra parte, el bachillerato en el país tiene asociado también la formación 
para el trabajo y esa es la segunda parte del tema, los modelos de Conalep, les 
Cebetis, los Cbetas, los Cecati, los Cetis, todos estos tienen la misma orientación 
dirigido hacia el trabajo y ahí la urgencia de adecuación es más evidente o más 
directa y tiene que ser, como tú bien lo dices, sumamente dinámica, los modelos de 
formación técnica tienen que ajustarse a las necesidades del trabajo ¿por qué? del 
mercado del trabajo ¿por qué? porque si no, los jóvenes aunque tengan su título de 
formación técnica, si éste no es requerido en el mundo del trabajo o la formación no 
corresponde a lo que el mundo del trabajo está requiriendo, pues la formación en 
realidad no sirvió, entonces aquí lo importante y es justamente lo que estamos 
tratando de conseguir, es la parte de formación técnica asociada al bachillerato, 
tenga correspondencia con las necesidades del sector productivo y con la dinámica 
de crecimiento del país.  
  
Hemos hecho trabajo muy interesante de asociación con hoteleros en Cancún, por 
ejemplo, para la formación asociada a la hotelería y al turismo con industria 
maquiladora del norte del país en temas de aeronáutica y de otra suerte de 
tecnologías. Y tenemos ejemplos muy concretos, lo que hicimos en esta 
administración fue desarrollar un modelo de vinculación que permita que esta, este 
acercamiento entre los sectores productivos y la formación técnica que está asociada 
al bachillerato, no sea correspondiente a casos aislados de éxito que ocurren en 
algún lugar, sino que genere una dinámica de relación permanente que permita 
moldear la oferta de formación técnica a los jóvenes a hacer prácticas profesionales 
y de alguna manera sea mecanismo en educación laboral para ellos. 
  
Macario Schettino Yáñez: Subsecretario, decía usted que tenemos el problema de 
que van abandonando la escuela los chavos a mediados de secundaria y peor en 
prepa o media superior, no sé exactamente la razón, pero me ocurre que una de las 
potenciales razones es que la verdad ya no entienden nada, porque según lo que 
sabemos por los exámenes internacionales de los jóvenes de 15 años en México, 
más o menos la mitad queda, en el examen PISA, del módulo uno para abajo. Eso, 
para hablarlo francamente, es analfabeta funcional.  
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Entonces, de cada dos niños que salen de Secundaria, uno no está entendiendo ya 
nada y difícilmente, en la Media Superior, vamos a poder hacer algo con él. 
Entonces, esto implica no solamente grandes esfuerzos en Media Superior, sino que 
resolvamos el asunto de calidad desde la Secundaria al menos. No sé si hasta la 
Primaria; pero al menos la Secundaria es un gran fracaso en México. ¿Ahí qué vamos 
a hacer? 
  
Miguel Ángel Martínez Espinosa: Bueno, no te falta razón cuando dices que 
buena parte de la deserción se explica por el bajo desempeño escolar de los 
jóvenes. Y esto, socialmente se expresa cuando nosotros a algún amigo le 
preguntamos por su hijo y él dice: “No, pues ya no está…” “¿Sigue estudiando?”, le 
pregunta uno, y dice: “No, él no sirvió para la escuela”, dicen así, no sé si han oído 
ustedes esa expresión, yo desafortunadamente sí. 
  
Y eso tiene que ver con… ¿por qué dicen los papás que no sirve para la escuela? 
Pues porque persistentemente reprueba, porque no puede ir a conocimientos que 
implican un nivel secundario, digamos de razonamiento, cuando no ha resuelto lo 
primario. Efectivamente, hay una asociación entre reprobación y deserción escolar. 
En el caso de la Educación Media Superior, nosotros diseñamos un modelo que se 
llama…un programa que se llama “Síguele”, que tiene dos componentes. Uno, es un 
sistema de alerta temprana que permite –dicho de manera muy rápida –anticiparse 
a la decisión de un joven de abandonar la escuela e identificar la razón del abandono 
escolar. 
  
Y segundo, un sistema de acompañamiento que orienta todos los esfuerzos que ya 
ocurren en la escuela hacia la permanencia de los jóvenes, entre ellos 
destacadamente el rubro de tutorías académicas. Creo que a los jóvenes que 
presentan esta característica, ya incorporados al Bachillerato, la perspectiva para 
ellos es señaladamente tutorías académicas. 
  
Claro que si en la escuela uno tiene tres mil alumnos y dicen: “hay que abrir tutorías 
académicas” y uno no tiene manera de distinguir a qué alumnos pueden aplicarse las 
tutorías y trata de aplicárselas a las tres mil, pues ya no sirvió. Pero si el sistema nos 
permite identificar exactamente quiénes son, cuál es su circunstancia y formar con 
ellos grupos y darles asesoría grupal o individual, según sea la circunstancia, la  
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posibilidad de que superen esa condición será mayor, su permanencia en la escuela 
será mejor y también los indicadores de desempeño escolar. 
  
Ezra Shabot: En ese sentido, la apuesta del Gobierno tendría que estar dada, 
primero, en evitar que deserten y después ampliar la oferta, esa es la clave. 
  
Miguel Ángel Martínez Espinosa: Esa es la clave. En la medida en que 
reduzcamos la deserción, tendremos mayor presión de demanda y mayor necesidad 
de construir escuelas, una cosa llevará a la otra. Si analizas cómo se organizan las 
escuelas de Media Superior, verás que en el primer año hay un número muy grande 
de grupos de primero; en el segundo se reduce en una tercera parte y, en el tercero, 
otro tanto. Es una estructura como piramidada. Si lográramos la retención, o la 
mayor retención, esa estructura sería lineal y permitiría mayor cobertura. 
  
Y bueno, el Gobierno identifica bien esto cuando propone, como lo hace este año el 
presidente Calderón, un nuevo grupo de becas, 600 mil becas que, aprovecho para 
decir, están abiertas, el periodo de inscripción, para los jóvenes de menor ingreso y 
que se sumarán a los casi 1 millón 300 mil o alrededor de 1 millón 300 mil becarios 
que tenemos en el nivel Medio Superior, lo que significará que más de la mitad de 
los estudiantes de las escuelas públicas tenga alguna beca y que prácticamente 
podamos decir que no habrá razón económica para abandonar la escuela. 
Tendremos que concentrarnos en razones más estructurales, más profundas que 
tienen que ver con lo académico y con lo social. 
  
Ezra Shabot: Miguel Ángel Martínez Espinosa, subsecretario de Educación Media 
Superior, muchísimas gracias por estar aquí. 
  
Miguel Ángel Martínez Espinosa: Al contrario, muchas gracias por esta 
oportunidad. 
  
Ezra Shabot: Vámonos a una pausa, esto es Dinero y Poder. 
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Pide solidarizarse con dos maestros acosados de la UACM 

En la historia de México muchos han sido los personajes de origen extranjero que han dado muestras 
de solidaridad y defensa con las luchas del pueblo. En tiempos de la conquista, Vasco de Quiroga, 
mejor conocido como Tata Vasco, defendió a los indígenas michoacanos, y lo mismo hizo fray 
Bartolomé de las Casas con los mayas de Chiapas. En tiempos de la Independencia, llegó el vasco 
Francisco Javier Mina y más recientemente, en la Revolución Mexicana, John Reed, estadunidense. 

Hoy, en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), un grupo de maestros, algunos de 
origen extranjero, están siendo acosados y despedidos por defender el proyecto original de una 
educación superior al servicio de los excluidos. Un ejemplo de ello son los maestros Claudio Albertani 
y John Hazard, quienes están en la mirada de las autoridades de la UACM. 

La lucha que mis maestros han dado es digna de respeto y admiración, ya que a pesar de no haber 
nacido en nuestro país, alzan la voz ante tanta injusticia y defienden nuestros derechos como 
estudiantes, cosa que no hacen otros maestros, aun siendo mexicanos de nacimiento. 

Un llamado a la comunidad universitaria y al pueblo para que expresen su solidaridad con los maestros 
Claudio y John. 

Nicomedes Espejo Montalvo, estudiante de historia y sociedad contemporánea en la UACM 
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Temen cierre de bachillerato abierto de la SEP 

Estudiantes y asesores de preparatoria abierta estamos preocupados por el inminente cierre del 
sistema de bachillerato abierto de la SEP. Desde noviembre pasado fueron bloqueados los 
mecanismos de inscripción a la preparatoria abierta, entre ellos las pláticas informativas. A partir de 
este año, los estudiantes interesados en inscribirse son canalizados al sistema de preparatoria abierta 
en línea. A los educandos se nos ha comentado que podemos seguir inscritos en el viejo sistema u 
optar por cambiarnos al nuevo. En las oficinas se nos ha comentado de manera extraoficial que 
tenemos dos años para terminar las 33 materias del viejo programa. 

El pasado 7 de febrero fue realizada la ceremonia de lanzamiento de la Preparatoria Abierta en Línea 
de la SEP, donde se precisa que este programa pretende incorporar a 20 mil estudiantes en los 
próximos tres años ante el rezago de un millón 800 mil estudiantes en edad de estudiar la educación 
media superior. A esta cifra hay que sumarle otros 600 mil que desertan anualmente y otros miles, 
acaso millones de adultos, que no están “en edad”, pero que requieren terminar su bachillerato. 

No tenemos nada en contra de que se abra un nuevo sistema de preparatoria abierta, lo que nos 
preocupa es que sea a costa de cerrar un sistema que ha mostrado ser muy eficiente (de manera que 
alrededor de 50% de egresados aprueban los exámenes de admisión a la UNAM, IPN y UAM, como lo 
muestran catedráticos y trabajadores en una carta publicada en este mismo diario en enero). 

Nos preocupa lo que va suceder con los 500 mil estudiantes inscritos en el viejo sistema, si la 
preparatoria en línea sólo se propone incorporar 20 mil y tan sólo en el DF hay 75 mil estudiantes 
inscritos en el sistema abierto que están eliminando. Nos preocupa que se anuncien programas de fin 
de sexenio que esconden la verdad (afirmando que se logrará la cobertura propuesta de 68% en la 
ecuación media superior). Por ello exigimos la apertura inmediata de los mecanismos de inscripción al 
sistema. 

Karina Bautista Hernández, Vanessa Bonilla, Ana Guadalupe Vázquez Meneses. Diana Mateo R., 
Martín Noselo Canizal, Mireya Torres Roa, Marina Yáñez Cruz, Mariana Ramírez Bernal, Aliyen Félix 
Díaz Valderrama, Gabriela Pérez Martínez, Carmen Granados Pérez, Lucio García Montoya 
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Rechazan política facciosa en la UACM 

El 14 de febrero se llevó una sesión más en el plantel Casa Libertad de la UACM, donde al consejo 
universitario le faltó capacidad y talento para subsanar el ambiente de crispación creado por la doctora 
María Esther Orozco Orozco. 

Resultando en la votación que los profesores, trabajadores administrativos y los estudiantes 
consejeros son servidores públicos, a los cuales se les aplicará la Ley Federal de responsabilidad de 
servidores públicos. 

Hacemos un llamado a la comunidad universitaria y a la opinión publica para detener la política 
facciosa que ha implementado la doctora Orozco. 

Asamblea Estudiantil Centro Histórico “Violeta Parra”. Responsable: Salomón Ochoa Alvarado 
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¿Por qué no podemos terminar bien un sexenio? ¿Qué nos hace 
falta, o qué nos sobra? 

 

Un elemento distintivo de las democracias, es la transferencia pacífica y civilizada del gobierno a quien 
los ciudadanos han elegido para que los gobierne, tal y como mandatan las leyes vigentes. Esto, dicho 
así, parece poca cosa; para algunos incluso, esto se reduce a una transferencia en la cual la violencia 
está ausente. 

Sin embargo, el paso de un gobierno a otro de “manera pacífica y civilizada”, debe ir más allá de la 
ausencia de violencia y la aceptación de los resultados por parte de las partes involucradas: partidos y 
candidatos. 

¿Quién de los que leen esta colaboración y sufrieron los fines de sexenio de Echeverría y López 
Portillo para no ir más atrás, recuerdan esos últimos once meses casi trágicos, no obstante la 
ausencia de violencia? ¿Acaso ya olvidamos los daños profundos, que en materia económica 
causaron las equivocadas decisiones políticas y actos de ambos presidentes durante ese mismo 
periodo? ¿Acaso olvidamos ya, que la casi totalidad de esas decisiones fueron producto de caprichos y 
ocurrencias, cuando no de la pérdida de la cordura de ambos? 

Para no irnos tan atrás, ¿recuerda usted cómo terminó el sexenio de Fox y los problemas que sus 
atrabancadas decisiones generaron? Es más, ¿cree usted, ante lo que estamos viendo de Felipe 
Calderón, que el sexenio terminará bien? 

En otros países, donde rige la democracia —por imperfecta que pudiere ser—, ¿los períodos 
gubernamentales terminan como suelen hacerlo aquí? Sus gobernantes, ¿se comportan al final de su 
gobierno como Echeverría, López Portillo y Fox se comportaron el último año de su mandato? 
¿Acaso se conducen en la gobernación, de la misma manera y con los mismos excesos que hoy 
comete Calderón? 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/02/12 DINERO 12 

 

¿A qué se debe que los gobernantes de Chile, Costa Rica, Canadá, Estados Unidos, Alemania, 
España, Inglaterra y Francia por citar sólo algunos, no terminan como los nuestros y tampoco caen en 
sus excesos y locuras? ¿Qué tienen por allá, que hace que las transferencias de gobierno sean tersas 
y el ambiente del país durante el último año de gobierno, sea prácticamente el mismo de siempre? 

¿Por qué esos gobernantes sí actúan con prudencia y madurez durante esos últimos meses en los 
cuales, saben de antemano que su estancia al frente de los destinos del país está por terminar? ¿Qué 
los lleva a mantenerse prudentes y con la madurez necesaria, para preservar el ambiente de 
tranquilidad que no daña la economía y menos degrada el clima adecuado para hacer negocios e 
invertir? 

¿Qué hay en ellos, que con madurez y civilidad permiten a los ciudadanos elegir, y en modo alguno 
intervienen para dejar sucesor o hacer que gane el candidato de su partido? ¿Qué es lo que ellos y sus 
ciudadanos tienen, y a nosotros nos hace falta? ¿Qué es lo que no tienen y a nosotros sobra? 

¿Qué explica su comportamiento democrático y qué el nuestro, tan primitivo que a lo más que llega es 
a cubrirse con una pátina —“especie de barniz duro, de color aceitunado y reluciente, que por la acción 
de la humedad se forma en los objetos antiguos de bronce”— que a la primera señal de derrota del 
escogido por el gobernante que se va se cae cual maquillaje barato y los muestra tal cual son, 
autócratas fuera de época? ¿Acaso los ciudadanos de esos países, son diferentes a nosotros? 

¿No siente usted envidia de lo que allá se registra, donde los gobernantes son verdaderos demócratas 
y como tales se comportan, no como “los similares” locales? 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/02/12  3 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/02/12  4 

 

 
 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/02/12  4 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/02/12  5 

 

 
 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/02/12  5 

 

 

 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/02/12  5 

 

 

 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/02/12  7 

 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/02/12  7 

 

 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/02/12  7 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/02/12  8 

 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/02/12  8 

 
 

 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/02/12  8 

 

 

 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/02/12  8 

 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/02/12  8 

 

 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/02/12  8 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/02/12  10 

 

 
 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/02/12  10 

 

 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/02/12  10 

 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/02/12  10 

 

 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/02/12  10 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/02/12  10 

 

 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/02/12  10 

 

 


